
#黑摩的#

@付黎明：在趵突
泉北路，着急回家接孩
子，打车打不着，和我一
起等出租的还有个姑
娘。这时过来一个中年
男子，问完姑娘又问我：
你打“的”吗？他的“的”
是一辆摩托车。如此大
胆地骑着摩托车招揽顾
客，还是第一次见到，谁
知道他是干什么的，俺
和姑娘都没敢坐，这种
行为与建设美丽泉城格
格不入，请自重。
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C02 今日济南

擦亮窗口需多部门共同努力
□董从哲

【泉边说事】

善待问路者就是

善待我们自己

□赵连英

6 日下午，在天桥南头
靠西侧的公交车站点附近，
一个背着大包裹的外地人
直冲冲地向一个等车的年
轻女子打听去火车站怎么
走。这个女子不耐烦地指了
指向南的方向。旁边的一个
中年妇女看不下去了，急走
几步，赶上那个问路者，告
诉他正确的走向。

实事求是地说，那个打
听路的外地人不打招呼就
问路，显得过于随意，缺少
一点公共场合应有的礼貌。
可是，作为被问路者应该表
现出一种宽容气度，以友好
之心对待，不应该计较在乎
这个。为问路者提供帮助，
对我们来说只是举手之劳，

而对于受助者来说则不仅
仅是少走冤枉路这么简单，
他可能从心里感到一种欣
慰，甚至由此对我们这座城
市产生深刻美好的印象。从
这个角度讲，不能因为对方
问路时不太礼貌就不耐烦，
更不应该故意指错方向。坦
率地说，这种做法不仅是一
种不礼貌，甚至是一种损人
不利己的不良行为，是对自
己的不尊重。

勿以善小而不为。以宽
容之心善待问路的外地人，
耐心地给其指路，乐于助
人，其实就是善待自己，是
自己有素质有修养的表现。
那位中年妇女的做法很令
人钦佩赞赏，应该是我们大
家学习的榜样。

本报连续报道了济南市火车站、
汽车站、飞机场等窗口单位不尽如人
意之处，也得到了市民和济南市政府
部门的高度关注。一些部门已经开始
行动，但是，济南市层面的“窗口疑难
问题整治工作小组”却迟迟难以建立
起来。没有相关各部门的合力协作，人
们担心“集中整治一阵风，过后继续脏
乱差”的现象重演，不是没有道理。

济南市铁路局的工作人员与本
报联系，表达了重视窗口单位形象建
设，肯定解决自身问题，同时也迫切
希望加强市场管理，争取多部门联合
行动的愿望。我了解到，涉及火车站
窗口问题整治的单位至少有七八家，
但是划分起来无非就两家——— 济南
铁路部门和济南市政府部门。济南市
政府部门需要和铁路部门好好沟通
协商，把这个济南的脸面工程做好。

哪些建筑需要拆掉，哪些历史优秀建
筑需要显露出来，哪些街巷需要打
开，哪些车辆需要重新规划一下进站
路线。不能因为火车站广场的产权单
位属于铁路，济南市政府部门就放任
这家企业自行管理，难以从根本上提
升形象。只有两家通力协作，多个职
能部门之间成立一个类似天桥区窗
口单位疑难问题整治工作领导小组
的组织，联合执法，快速反应，才会有
火车站这个地方根本的切合实际的
改观。

其实乱象之后也是面貌产生巨变
的良机。济南的很多有识之士也提出
了拆除个别建筑疏朗火车站广场的建
议，其实这才是根本性改观之举。济南
市天桥区政府也提出了规划火车站北
广场，甚至重建老火车站这个历史文
化建筑的设想。这些设想是大手笔的，

给火车站周边的人流车流、功能设置、
总体形象将带来根本的改变。也许，济
南的火车站会恢复到一个城市地标建
筑的地位，而不仅仅是一处承担人流
聚散功能的火车站而已。

类似的问题还有汽车站和飞机
场等地的管理。出租车和机场大巴之
外，应该有其他更规范和便捷的交通
方式，让旅客在机场和周边地市之
间，机场和风景区之间顺利零换乘。
目前来说，严格管控出租车司机的规
范服务是重中之重。客运管理部门不
能推卸责任简单管理，而应该站在更
高高度去看待出租车的进场服务。至
少，这些司机的外语水平，外事礼仪，
普通话水平都要过关，而且建立可靠
的服务质量投诉追查手段，坚决打击
任何给济南整体形象抹黑的宰客行
为。

【泉城快评】

自行车专用道“专用”才行
□孙建文

从经七纬一路到经八纬一路的自
行车专用线，已经画好多天了，但是笔
者下午 6 点多经过时发现，其拥堵状况
丝毫不亚于画线以前。特别是从经七路
到南上山街小学南边一段，有的自行车
不得不在旁边的人行道上推一段。

这段路比较拥堵，有其客观原因，
附近有学校，靠着经七路，用来停车的
地方太少。正因为如此，有关部门才在
经七纬一路到经八纬一路设置了自行
车专用线，设想很好，但为什么执行起
来就这么难呢？这里面不排除一些人已
经形成的停车惯性，关键还是要加大管

理处罚力度，严禁停车。违反者就要付
出必要的违规成本。

实际上，使各种车辆各归其位，各
行其道，不但可以畅通道路，还可以为
在此等车以及行走的学生，创造更为安
全的环境。这个路段曾经出现过交通事
故，而这样的风险随着专用道的开辟应
该尽可能避免。不管是单位还是个人，
都应该为了这样一个大的目标规范自
己的行为。

在具体管理上，笔者认为，除了对
不按道停放的车辆处以必要的惩罚以
外，还可以在附近开辟更多停车资源，

更为合理地停车。比如，在南上山街小
学南边一直到经八纬一路的停车点，还
有许多闲置，一些车辆完全可以向南一
段停放，以此避开经七纬一路口。对于
需要长时间停放的车辆，更应该尽可能
远些停车。

自行车专用道设置了就要专用，任
何车辆都没有违规占道的特权，否则，
必将形成从众与示范效应，结果是有越
来越多的道路资源被机动车侵占。而道
路功能的细化也同时意味着需要付出
更多的管理成本。不管怎样，确实是需
要管管了！
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杠子头话题征集

离 6 月 12 日济南
学考开考还有不到一周
时间，4 日 ,记者走访了
市内几处学考考点发
现 ,学考期间 ,考点附近
宾馆、酒店的房间绝大
多数已被预订,呈现“一
房难求”的火爆局面。与

“学考房”同样火热的 ,

还有一些酒店推出的考
生营养套餐。一名初三
学生的家长，给记者粗
略计算了一下学考三天
的开支 ,吃、住、行加起
来,大约需要 3000 元。

对此，您有啥看法，
欢迎结合亲历发表意见
建议。参与方式 :加入
QQ 群 107866225 跟帖 ,

或发邮件至 q lwbjzx@
163 .com,也可登录微博
齐鲁留言。杠子头将获
现金 100 元奖励。

【老董直言】 济南窗口如何擦亮
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